
平成 30年 9月 1日 【精神障がい者と企業のパイプを絆ぐ】  

（※参加者 113名） 

【自由記載欄】 

 （質問）本日の感想をお書きください。 

―――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

・諦めずに希望をもって、小さいことからでもできることと「実践」してゆこ

う！！と活動し始めております。大変参考になりました。(50代女性) 

・すごくよかったと思います。(３０代男性) 

・自分以外の当事者の方たちのリアルな声が聞けて、ためになりました。 

・特によかったところは各所に散りばめている。(30代男性) 

・当事者のうったえかけがよかった。もっと当事者が話しやすい空間だとよか

った。 

・企業の現状と作業所の現状を知ることができてよかった。 

・はじめはシャットダウンいていたけど、もう少し理解した方がいいかと思い

ました。この機会を頂き、本当に嬉しく思います。私 40歳で発達障害の疑いが

出たこと。いろいろな面で手遅れがあった。若いメンバー向きだなと改めて思

いました。30代までかなと感じました。(40代女性) 

・現在の障がい者支援の現状などがわかって勉強となった。 

・企業内だけでなく、地域で精神障害のことについて理解が進むといいですね。

私も自分の立場で努力したいと思います。 

・特に最後にみんなで本音トークで凄く心がゆれて、本音の気持ちが伝わりま

した。(40代男性) 

・最後のはなしよかった。バンダナの彼。もっと具体例を聞いてみたいです。

大枠な話が多かったように思います。(男性) 

・明橋先生から子育て以外お話が聞けて新鮮でした。 

・こういったテーマで講演会が開かれ、たくさんの方が関心をもって素直な思

いを伝えあえたのはとてもいい機会だったと思います。 

・心痛くなりました。過去自分が支援の立場にあった時のことが思い出された

のと、自分自身の家庭環境、母の事などでも。数年ぶりにまたこんな場にきて 

昔と違う 昔より良いと思いました。 

・実際に企業側から雇用される立場で話されてるのがよかったです。企業側の

配慮をうかがえたのはよかったです。個人的には発達障害は脳の機能障害とい

えますが、脳を調べて画像診断、症状と総合判断していただける病院がないと

思っています。その辺を行政に求めます。(20代男性) 

・精神障害者というのは、目で見てもあまりわからないが、様々な病気がある



ことがわかった。私はてんかんの病気で薬を飲んでいますが、一番共感できる

障害(発作や車の運転の苦労、頑張り屋さんなど)パニック障害でした。代表的な

精神障害の説明をしていただきましたが他にもてんかんなどの代表的ではない

精神障害の話も少しあればよかったです。(20代女性) 

 

・大変参考になりました。IPS の必要性を強く感じました。(当事者のうつの発

言は大変良かった)A 型も B型も必要ですが、IPSの定着を希望します。 

・初めてのハッピーサロンの活動を耳にすることができて母親としてとても心

のサポートの場となりました。(40代女性) 

・それぞれの立場での考え方や意見を伺うことができて非常に良かったです。 

・企業への働きがけなどをどのようにしていくか、企業とのディスカッション

が必要とおもった。(40代女性) 

・障碍者雇用の「今」がよくわかりました。会場の電気を消したらメモが取れ

ません。 

・本音トークの時間が短かったと思います。(30代男性) 

・障碍者雇用の大変さを大きく感じました。 

・いろいろな話が聞けて良かったと思います。 

・他の企業さんの悩みも同じようなものだと実感した。当事者の方の本音も聞

けてよかった。(40代女性) 

・チーム支援の大切さ。トライアル雇用は当事者、企業双方にとって大切(50代

女性) 

・企業の声、当事者の声参考になりました。 

・みなさんの生の声がよかった。(50代女性) 

・次の予定があり最後まで参加できず残念です。参加者の人数を見て皆さんの

関心の高さを感じました。(50代男性) 

・企業と当事者参加型で、共存・共有を目標にして集まり、実状について情報

交換できたことはよかった。(60代女性) 

・様々な形でいろいろな障害をお持ちの方々を支援されている方々が多いこと

を実感しました。いろいろな機関、いろいろな支援の形があることが分かって

よかったです。主催される方々の席を作ってあればもっとよかったのではと思

いました。(50代女性) 

・よかった。それぞれの意見が聞けた。(40代男性) 

・企業としての社会的責任と支援にたいと思うジレンマについて 

・「生きたい」ではなく「生きるのをやめたくない」というワードは心に残りま

した。 

・当事者さんの話が聞くことができたことは、今の課題がそのまま表されてい



て、皆も考えさせられるいい機会になったと思います。(40代男性) 

・最後に発言された当事者の方の悩みを抱えた障碍者がたくさんいると思いま

す。そこが一番聞きたかったところです。最後に良い話が聞けてよかったです。

(50代女性) 

・本音を語っている人がいるのには好感がもてた。質問した人を本気で YKKの

人が面接する気があるならして欲しいし、それでこそ信頼される企業になると

思う。(70代男性) 

・各立場での話が聞けたのがよかったと思う。(50代女性) 

・最後の明橋先生の本人を中心とした関係機関、事業主との連携をどうすべき

か？が今後の課題と思った。(50代女性) 

 

・当事者の方々の生の声、企業の方々の声を聞くことができてよかった。もう

少し踏み込んだもっと出るとなおよかった。 

・時間配分等のルーズな部分、質疑応答のずれが目立った。 

・障碍者の就労を支援する者とし今回の企画は大変参考になりました 

・まだまだと実感した。企業などいろいろな取り組みがあることもわかった。 

・本日の内容は濃厚なものであったが、誰を対象としたテーマだったのか難し

いと感じた。 

・発達障害の方の現状を具体的に聞くことができた。(60代男性) 

・起業してちょうど 1年。5人もいない小さな会社です。一人精神障害方の雇用

をしていますが、一緒に働く健常者は頭の良いできる子なだけに全く理解でき

なく困っていました。解決はまだまだですが少し前向きになれました。ありが

とうございました。(50代女性) 

・初めての参加で、励ましの言葉やいろんな話を聞けて良かったこと、正直参

加して正解でした。ありがとうございました。(40代男性) 

・様々な立場から意見が聞けたこと、またその発言から各立場の人が声を出し

ていけたことは非常に良かったと思う。今後もこのような機会を増やせていけ

れば良いと思う。（50代 女性 ハローワーク） 

 


